



*EDITORIAL

Disponible en:
www.revistamexicanadeenfermeriacardiologica.com.mx

LA VOCALÍA DE ENFERMERÍA A CASI MEDIO SIGLO DE HISTORIA Y SU PROYECCIÓN AL FUTURO: 1973-2020

¹Julio César Cadena-Estrada

¹Maestro en Enfermería, Jefe del Departamento de Investigación en Enfermería. Instituto Nacional de Cardiología Ignacio Chávez.

Hace 46 años, el 17 de agosto de 1973 para ser exacto, fue fundada la Sociedad Mexicana de Enfermeras Cardiovasculares (SMEC) en un acto presidido por el Dr. Ignacio Chávez, el Dr. Jorge Espino Vela y las enfermeras Cecilia Viadas y María de la Luz Rodríguez, siendo la primera quien encabezó la mesa directiva.¹ Desde su origen, se conjugaron un sinnúmero de factores que permitieron un trabajo colaborativo entre colegas de otras instituciones de salud.

La estrecha relación profesional que ha existido entre médicos y enfermeras permitió que se promoviera la asistencia del personal de enfermería a los eventos académicos de la Sociedad Mexicana de Cardiología (SMC) con un rotundo éxito. Dentro de este contexto, en el año de 1978 y durante la gestión del Dr. Manuel Cárdenas Loaeza, se constituyó oficialmente la Vocalía de Enfermería a través de una propuesta en la asamblea de la junta directiva, donde se resaltó la importancia de la disciplina debido a su participación oportuna, eficiente y eficaz en el cuidado de los pacientes con afecciones cardiovasculares. Fue así como la SMEC pasó a formar parte de la mesa directiva de la SMC, con la Lic. Enf. Susana Salas Segura como la primera vocal.

La Vocalía de Enfermería en la SMC se ha caracterizado en fomentar el sentido de pertenencia y trabajo de todos sus miembros a través del intercambio académico continuo, del perfeccionamiento de las técnicas de asistencia, docencia, gestión e investigación, así como, el avance científico y tecnológico de la cardiología moderna, los cuales se difunden a través de las Sesiones Académicas Estatutarias y el Congreso Mexicano de Cardiología.

Si bien ya se contaba con un foro de divulgación e intercambio del conocimiento de la enfermería cardiovascular, fue necesaria la creación de la Revista Mexicana de Enfermería Cardiológica en el año de 1992 como Órgano Oficial de la Sociedad Mexicana de Cardiología, revista que surgió por iniciativa de las enfermeras cardiológicas, representadas por la Enf. Ana María Servín Galindo con el apoyo del Dr. Gustavo Sánchez Torres, presidente de la Sociedad Mexicana de Cardiología en turno. Desde ese momento, enfermería cuenta con un foro de divulgación de artículos científicos nacionales e internacionales y al ser una revista indexada en diferentes bases de datos, es considerada relevante por su visibilidad, calidad científica y su aportación al cuerpo de conocimientos de la profesión.

La Vocalía de Enfermería, ha tenido un periodo de gestión de dos años, donde la vocal en turno ha desarrollado estrategias para el intercambio de conocimiento, y con esto, mantener a la enfermería cardiovascular con un alto reconocimiento a nivel nacional e internacional. A partir del 23 de enero de 2020, durante la Asamblea General Ordinaria, la Junta Directiva tuvo a bien ratificar como vocal a su servidor, siendo el primer hombre en tener el honor de dirigirla; y por lo tanto, quiero compartirles en estas líneas, de forma sintetizada, a nuestros socios, colegas y lectores de la revista el plan de trabajo para el bienio 2020-2022.

Tras la realización de un diagnóstico situacional se identificaron amenazas, oportunidades, fortalezas y debilidades con los cuales se establecieron líneas de acción enfocadas a cuatro áreas estratégicas: 1) docencia en enfermería cardiovascular y ramas afines, 2) investigación y publicación, 3) afiliación y credencialización y 4) certificación por competencias.

En la primera área, durante esta gestión, se desarrollarán sesiones estatutarias en vinculación con otras instituciones de salud, sociedades, asociaciones y/o colegios de enfermería, tanto de la Ciudad de México como del interior de la república y, en el extranjero; se desarrollarán simposios, mesas redondas o conferencias virtuales, tanto de cursos virtuales-presenciales como de la sesión estatutaria, y cápsulas científicas e informativas dirigidas a profesionales de la salud y pacientes.

En la segunda, es importante actualizar la plataforma electrónica de la revista con indicadores bibliométricos, amigable tanto para el lector como para los autores y revisores; renovar el Comité Editorial de la revista con líderes de enfermería y miembros del Sistema Nacional de Investigadores de México y su equivalente en el extranjero, generar

cursos de capacitación editorial, contar con el ISSN-e para la publicación de la revista en formato electrónica y con el identificador de objeto digital (DOI, por sus siglas en inglés); solicitar la indexación a la base de datos SciELO México, actualizar la indexación de artículos dentro de la Biblioteca Virtual en Salud regional que se vincula con la base de LILACS (Literatura Latinoamericana y del Caribe en Ciencias de la Salud) y el Banco de Datos de Enfermería, y participar en el plan de trabajo de la Red Mexicana de Editores de Revistas Científicas de Enfermería de México.

En la tercera, se busca actualizar la cartera de miembros de enfermería (afiliados, titulares y honorarios) como activos, además de promover y fomentar la inclusión de nuevos socios de enfermería en una nueva afiliación denominada “por invitación”.

Finalmente, en el área de certificación se iniciaran las gestiones pertinentes para el aval de la SMC y el Colegio Mexicano de Licenciado en Enfermería y de forma paralela desarrollar los instrumentos técnico-administrativos para el proceso de certificación de la enfermera o enfermero especialista cardiovascular. Esto permitirá acreditar los conocimientos teórico-prácticos especializados de los profesionales de enfermería y garantizar que cumplen con los estándares mínimos indispensables para su ejercicio profesional.

Para que este plan de trabajo tenga éxito se necesita del trabajo en equipo de los diferentes miembros adjuntos a los capítulos y secciones que conforman tanto la Vocalía de Enfermería como el cuerpo editorial de la revista, siempre conduciéndose bajo los valores de lealtad, honestidad, compromiso, responsabilidad, respeto, disciplina, trabajo en equipo y justicia. De igual forma les hago una atenta invitación a todos los colegas de la ciencia del cuidado a participar, asociarse y colaborar en las diferentes actividades.

“Plus est en toi”

1. [Chávez I. Discursos y conferencias, Colección conmemorativa obras/3. México: El Colegio Nacional; 1997. p498-499.](#)